
PRONOMES
MAPA MENTAL

CASOS ESPECIAIS

 Locução Verbal: junção de 
dois ou mais verbos.

Particípio: verbos 
terminados em -ado, -ido.

Infinitivo: verbos terminados 
em -ar, -er ou -ir

Gerúndio: verbos terminados 
em -ando, -endo, -indo.

Pronome em ênclise, 
usa-se o hífen.

 ‘’Que’’ sempre puxa 
para próclise.

Colocação Facultativa: não 
atraí pronome oblíquo.

Locuções Verbais

•Próclise: pronome vem antes. 
• Ênclise: pronome vem depois. 
• Mesóclise: pronome no meio.

1. Verbo auxiliar + particípio 
• Sem palavra atrativa: depois do auxiliar.
• Com palavra atrativa: antes do auxiliar. 

Ex.: Havia-lhe contado a verdade

2. Verbo auxiliar + infinitivo/gerúndio 
• Sem palavra atrativa: depois do auxiliar ou depois do principal.
• Com palavra atrativa: antes do auxiliar ou depois do principal. 

Ex.: Quero-lhe dizer o que aconteceu.


